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李希凡一以贯之地坚持着自己的批评方法，对于20世纪
历次参加的批评活动，依然保持着自己角度的理解和个性的
锋芒，在回忆中也有严格的自我批评。他指出，回顾20世纪
我国文学批评的历史风云，不要过多地去揣测背后的所谓

“个人恩怨”和不可告人的“历史秘密”，特别是对人物做评
价时，有些人刻意去搬弄是非，夸大宗派情绪，从细节上去
捕风捉影，没有大历史的观念，导致了严重的历史失实和扭
曲。其实，真正值得关注的，是不同观点之间理论立场和对
现实的不同态度。

追求大历史观

孙伟科：您被称为20世纪新中国重要的文学批评家，您如
何评价自己在历次重大文学批评中所扮演的角色？

李希凡：谈不上什么“重要”，只是在那个时代搞文艺理
论批评的人中间，我写得比较多而已，特别是从声名鹊起的

“两个小人物”开始，约我写稿的报刊也多，虽然也有“遵
命文学”，但观点都是我自己的，错了也怨不得别人。不
过，从1954年到“文革”前，我有些文章和观点暗合了当时
的政治要求，所以得到了推荐，引起了反响，那也是历史的
产物，并非我的自觉。比如1954年我和蓝翎合作写批评俞平
伯先生的文章，因为受到毛泽东同志的肯定，从此“一夜闻
名天下知”。而有些文章则未必那么合时宜。比如对 《三国
演义》 中曹操形象的评价，1959年 4月到 9月我写了四篇为

《三国演义》 辩护的文章，有三篇发表在 《文艺报》 上。我
认为小说中对曹操这一人物艺术形象的塑造是成功的，也是
符合历史真实的，也有大量的文献资料可以证明。但是，要
在历史学上为曹操翻案的学者，则认为《三国演义》歪曲了
曹操形象，这是将历史与小说混为一谈的说法。把正确评价
历史人物曹操的翻案文章做在打倒《三国演义》上，显然是
不正确的。像《三国演义》里的曹操这样一个内蕴丰富、复
杂而生动、深刻而又个性鲜明突出的封建政治家的艺术形
象，它是千百年来封建阶级政治斗争中有深广概括意义的典
型人物，决不像历史学家们所指责的那样，罗贯中只是用

“画白脸”丑化出来的，只是在写曹操的“谤书”。它虽然有
“艺术夸张”，但也概括了这位“超世之杰”的全部经历。至
于所谓“尊刘抑曹”的思想倾向，也不始于 《三国演义》，
早在魏晋唐宋时期就广泛流传于民间。历史学家可以为历史
人物的曹操做出正确的评价，却不该也绝难做到为小说戏曲
的艺术典型的曹操“翻案”。虽然那时我是单打独斗，今天
我依然坚持这样的观点，和吴晗同志的关于历史剧的争论，
关键也在这里。

和文艺理论家何其芳在典型论上的分歧虽然尖锐，但也
还是学术上的争论。何其芳认为阿Q精神是“人类普通弱点之
一种”（虽然是借用别人的话），还说什么爱哭的女孩子，就是
林黛玉的“典型共名”；一个男孩子喜欢很多女孩子，又被
许多女孩子喜欢，就会被称为“贾宝玉”，这“突出的性格
特点”，就是贾宝玉的“典型共名”，我认为这就是抽象的人
性论。没有阶级社会的阶级压迫和剥削以及它们统治下的文
治武功、上层建筑、意识形态，人类哪来的这样屈辱的“精
神胜利法”。现在老庄的学说很受关注，但如果人类只停留
在“鸡犬之声相闻，老死不相往来”，那倒决不会产生阿 Q
的“人类普通弱点”，可人类也不可能取得今天的发展。如
果这种所谓“共名”现象，就是这些伟大文学经典的意义和
价值，它有什么思想意义？这是违背马克思主义文艺典型论
的，这是基础观点之争。钱谷融先生最近又重提他的《论文学
是人学》，批评我的观点，在1957年我曾写《论“人”和现实》做
过答辩，马克思主义讲的是“人是社会关系的总和”，人类也从
不存在脱离社会关系的抽象的人性，高尔基所谓“文学是人
学”，也是马克思主义文学观的“人学”。

当时有领导劝我不要使用“抽象人性论”来题名、定位这
种观点，我没有同意。我说这不能改，因为这是论争的核心命
题。在“文革”评红热时期，人民文学出版社出版了我的《红楼
梦评论集》第三版，其中的后记和附记，是我写的，序言是蓝翎
起草的，我也做过修改，签了名，对俞平伯先生又一次进行了

“批判”，对何其芳同志的反批评，更带有个人情绪。我和何其
芳的分歧始于1956年春季，中国社会科学院文学研究所召开
一次学术讨论会时就有了，那次会由何其芳同志领衔，已写成
一批文章，对《红楼梦》讨论中诸如历史背景、思想倾向、宝黛
典型意义问题发表了“总结性”的意见，自然主要是批评我们
的观点。总之，在他们的研究中，《红楼梦》的思想以至贾宝玉
的性格，都是“古已有之”，何其芳的《论〈红楼梦〉》和其他文章
把所谓“市民说”、“资本主义萌芽说”评价为“教条主义加牵强
附会”——你说我是“教条主义加牵强附会”，我就说你的“典
型共名”说是“修正主义加人性论”。我的《红楼梦评论集》后记
和附记，对何其芳的反批评有报复情绪和粗暴之处，我也不喜
欢他的批评的刻薄和拐弯抹角骂人的文风。这是历史旧账，没
有任何人授意。

圣人说出的很多哲理，似乎都有“普世”价值，譬如孔夫
子、孟夫子的教育思想，至今都很令人信服和受到推崇，但当
我们还原历史真实时，也不能忘记他们曾明确地讲到：“民可
使由之，不可使知之”；“劳心者治人，劳力者治于人”。这也就
是说：在他们心目中，民，是氓，是奴隶，不是应该受教育的对
象。我认为对圣人的思想，也不能“抽象”地歌颂。我和何其芳
同志关于典型问题争论持续了近20年，是我主动挑起的。我记
得，20世纪80年代陈涌同志有过一篇对双方的片面性都有批
评的文章。

孙伟科：吕荧是新中国早期很重要的美学家，他有独立

的识见与人格，他特色鲜明的理论实践对您的文学批评有何
影响？

李希凡：吕荧是我学生时期在文艺理论家中崇拜的偶像，
我在1948年就读过他的《人的花朵》，那真是美文学的评论。后
来在山东大学读书时，吕荧先生是我们文艺学课的老师。他讲
授的文艺学，在当时就已有系统的理论体系，贯穿着鲜明的马
克思主义观点，例证、分析都出自他自己的研究心得和体会，
这些都是我们当时已有的文艺理论教材中难以见到的。我那
时是文艺学课代表，与吕荧还是接近的。我的第一篇文章《典
型人物的创造》，本是一篇学习笔记，吕荧布置的作业，是被吕
荧推荐到《文史哲》上发表了，这也是《文史哲》第一次发表学
生的文章，自然是一件新鲜事。1951 年 11 月发生了《文艺报》
借读者来信批评吕荧教学的事件，说吕荧的教学是教条主义
的，违反了毛泽东文艺思想，题目叫《离开毛泽东思想是无法
进行文艺学教学的》，《文艺报》始终没有去山东大学调查核
实，实际上文章作者并没有听过吕荧的课，此文的内容举例都
不符合吕先生讲学的实际，不能服人。而《文艺报》是文联作协
的机关报，威信很高，这在山东大学就造成了一场批判运动，
使吕荧蒙受打击。吕荧坚持自己观点，没有听校领导的劝阻，
严词拒绝做违心的检查，以辞职愤然告退，终其一生，再也没
去大学执教。（1953年，吕荧曾应雪峰邀请，做了人民文学出版
社的顾问，月薪200元，不知这是否是为了挽回《文艺报》的影
响。）吕荧的耿直脾气和个性预示了他后来的命运。由于吕荧
受到冲击，我又在后来校方组织的批判中违心地批评了我的
老师，所以使我当时不得不调整了方向，更多地关注古典文学
领域的文学研究和批评。直到上世纪80年代，上海文艺出版社
大量出版美学著作时，他们接受了我的建议，由我编辑一本

《吕荧文艺与美学论集》，出版时，我写了一篇《回忆与哀思》作
为编后记，以弥补我的错误和缺憾。其实，那时高校的文科教
学中，旧的意识形态的遗存还相当严重，老师们的马克思主义
学习也刚刚起步；如果真有点教条主义的缺点，倒还是正常现
象。假如连马克思主义的词句都没有了，或者看见马克思主义
的词句就认为是生硬套用和教条主义，那么，还怎么学习和坚
持马克思主义呢？

没有论争就没有学术进步

孙伟科：因为批评胡适、俞平伯等人的红学观点，您也成
为大家眼中的红学家，不再是一个小人物了。

李希凡：关于红学家，我实在不敢当，尽管我写过（包括和
蓝翎合作）关于《红楼梦》的三本书，100多万字，但都是文艺评
论，没有一篇是做考证的，我也反感对小说情节、人物做索隐
和考证，因为《红楼梦》的感人的艺术魅力，主要是它的艺术形
象、艺术境界、文学典型的创造，决不只是俞平伯先生讲的那
些“小趣味儿和小零碎儿”，更不是胡适所谓的“平淡无奇的自
然主义”，而是伟大的现实主义对封建社会的真实反映和艺术
形象的深刻概括和创造。显然，小说的价值在其深刻的思想内
容和完美的艺术表现上，所以，我将自己的主要精力用在了思
想艺术和人物形象的分析研究上。当然，我过去轻视考证工作
也是错误的，而且曹雪芹的身世经历，特别是《红楼梦》，只是
一部未完成的杰作，确实也需要科学的考证工作。

某些红学史家认为，毛泽东所领导的那次思想批判运
动，也包括所有的批评文章都是对“红学才子”俞平伯著作
的“误读”，这也是不实事求是，因为有许多文章都是出自
名家，有的还相当精彩，说理性很强，而且切中了新红学的
要害。在真正的文学评价上，“新红学派”虽在考证作者曹
雪芹的家世上有他们的贡献，但他们认定小说是作者自传，
并斤斤计较于小说的琐细，对于《红楼梦》博大精深的思想
艺术，却始终真的在“误读”或完全没有读懂。“新红学
派”的研究是趣味研究，是为了“消夏”，为了他们“琐
屑”考证的爱好，他们是按照“洋文学”的标准，哪能瞧得
起东方文学，更不会读懂《红楼梦》的博大精深。无论是在
胡适还是俞平伯的心目里，《红楼梦》 就是闲书一部，不入
近代文学之林。如果没有1954年的“评俞批胡”运动，《红
楼梦》 深广的思想艺术价值是不会得到重视的，“红学”也
不能有今天这样的繁荣和发展，持续地具有“显学”地位。

在文艺批评中，我从来也不是什么大人物，我也没有把论
争对手对于当作大人物，那样的话，可能我就不会喜欢论争与
论辩了。同时我还坚信，没有论争就没有学术进步。不怕稚嫩，
不怕匆促，展开批评是对著者的最大尊重。即使扭曲的批评也
需要在新的批评实践中纠正，直面的批评有助于双方提高。是
的，论争是学术争鸣的重要方式。

我参加的论争很多，大多数是向不同观点的挑战。1980年
黄秋耘同志（他也是我国当代著名文学评论家，已于2001年不
幸去世）在《文艺报》第一期上发表了评价当时“新人”佼佼者
张洁小说《爱，是不能忘记的》的评论文章《关于张洁作品
的（评论）断想》。张洁的小说描写了两位革命者在现实中“错
过”了不能实现的铭心刻骨的爱，假想成能在天国实现……而
黄秋耘则把这种病痛的爱上升到社会学的高度，试图使这种
超现实的爱情完全摆脱社会道德和革命情谊的“精神枷锁”
连在一起，实现绝对自由，不受良知的谴责。这是我很以为
怪的，记得列宁曾引过一位诗人的诗：“生命诚可贵，爱情
价更高，若为自由故，两者皆可抛。”而秋耘同志是老共产
党员，怎么会有这样廉价的“人道主义”感情，我想到了苏
联小说《钢铁是怎样炼成的》，想到了小说主人公保尔·柯察
金和丽达，于是我“不识时务”地在当年的 《文艺报》 第5
期发表了《假如真有所谓天国……》，引来了某些新兴作家的
不满，幸亏主编冯牧说了作家和批评家都要保护……我向来
不怕挑战，这篇文章仍收编在冯牧、阎纲、刘锡诚主编的“中国
当代文学评论丛书”《李希凡文学评论选》一书里。自认为我与
黄秋耘的商榷，是充分说理的。

红学不能成为俗学

孙伟科：您认为，红学中的“自传说”完全违背了文学创作
的规律？

李希凡：1954年红学运动中的大批判有其消极面，即把学

术方面的意识形态问题搞成群众性的批判运动，却同时也开
启了马克思主义红学研究的新起点。1954年最集中批判的观
点就是唯心主义和自传说。胡适的《红楼梦考证》对作者曹雪
芹及其家世的考证，解开了作家之谜，但把《红楼梦》和作者曹
雪芹联系起来，已早有确证，并不始于他。而他的考证却混淆
了素材与创作的关系，认定《红楼梦》是写曹家家事的——“贾
政即曹頫”、“贾宝玉即曹雪芹”，把这部伟大的文学作品完全
归结为平淡无奇的自然主义。如果《红楼梦》真是平淡无奇地
记述家事，曹雪芹如何能创造那么多个性化的典型人物和优
美的艺术意境，感人至深、动人心魄？自然《红楼梦》问世以来，
很长时间都停留在索隐抉微的泥潭里，这是旧红学的误读。新
红学反对捕风捉影的索隐，可事实上他们的考证不过是改变
了索隐对象罢了！新红学有许多观点，根基都是自传说，研究

《红楼梦》，似乎是为了编一本曹雪芹的传记。更是对曹雪芹卓
越创作才华的贬低，是对《红楼梦》艺术画卷反映的广阔生活
内容的漠视。将《红楼梦》说成是作者的“写实自传”，“感叹身
世”或为“十二钗作传”，“怀念闺友闺情”，甚至说曹贾两家的
历史“可以互证”，“二者符合的程度是惊人的”，是“作者精裁
细剪的生活实录”，等等，还说这是研究《红楼梦》“最有意义的
收获”，这些观点岂非都是唯心主义的主观臆断和穿凿附会的
产物，完全不符合文学创作的规律。如此红学之路，必然越走
路越窄。对此鲁迅早在30年代就有过尖锐的批评：“……现在
我们所觉得的却只是贾宝玉和马二先生，只有特种学者胡适
之先生之流，这才把曹霑和冯执中念念不忘记在心里儿，这就
是所谓人生有限，而艺术却较为永久的话罢。”（《且介亭杂文
末编·〈出关〉的“关”》）实际上鲁迅先生早在20年代小说史的
讲课中，就给予《红楼梦》以崇高的评价。“至于说到《红楼梦》
的价值，可是在中国底小说中实在是不可多得的。其要点在敢
于如实描写，并无讳饰。和从前的小说叙好人完全是好，坏人
完全是坏的，大不相同，所以其中所叙的人物，都是真的人物。
总之自有《红楼梦》出来以后，传统的思想和写法都被打破
了。”（《中国小说史略》）我只能跟着说，因为我永远说不出鲁
迅对《红楼梦》这种真知灼见的评论语言的，也因为我没有伟
大作家深入作品的敏感和体验，鲁迅是无可逾越地表述了《红
楼梦》在中国文学史上的独有的价值。而所谓“如实描写，并无
讳饰”，所谓“都是真的人物”，用现代文学术语来说，就是“现
实主义”。所以，尽管《红楼梦》有多姿多彩的艺术创造，鲁迅还
是肯定地说：“它那文章的旖旎和缠绵，倒是还在其次的事”！
时隔七八十年之后，我们有些红学家却偏偏要用这“倒是还在
其次”，去否定那首要的“如实描写，并无讳饰”，这可能也是迎
合时代思潮的需要吧！

孙伟科：当前“揭秘文化”借强势媒体大肆流行，其中有些
揭秘完全是主观臆造的“谜案”，实际上是在“炒冷饭”，是在

“博眼球”。您和几位红学家多次发表过批评意见，这些“揭秘
文化”的实质是什么？

李希凡：我认为，揭秘红学虽喧闹一时，却此路不通。这
些揭秘颇有绑架红学的意味。是的，直到今天，红学依然是
显学，红学中的许多问题至今还是热门话题，比如，作者是
不是曹雪芹，《红楼梦》 后四十回作者是不是高鹗的问题。
回顾历史，从新红学的自传说谬误，就已经发展到了“宫闱
揭秘”，《红楼梦》 简直不再是文学杰作，而成了“索隐大
全”，完全否定了 《红楼梦》 作为一部伟大的文学杰作的深
广的社会意义和光辉的时代精神。

红学研究，近几十年无论作品思想艺术的深入探讨，作家
身世和版本研究的发掘和考证，都取得了很大的成就，但也同
样有回潮和灾害，如某些强势媒体和背后商业利润所驱使的

“揭秘”文化流行，使红学这一显学成为大俗学。近些年来，各
种不负责任的观点，各种没有根据胡编乱猜的观点，借助于炒
作需要，制造了一个又一个所谓的文化热点，这实际上是红学
发展中的透支。只是很多人还没有看到这种透支的危害，这种
危害不仅是学术上的，更是对民族优秀精神文化遗产的。

马克思主义文艺批评仍有强大生命力

孙伟科：20世纪中国文学批评的重要历史成绩和经验是
什么？请您对马克思主义文学批评在新中国的实践所取得的
成绩和经验，试谈一二。您批评的方法是什么？

李希凡：有些人认为，新中国几十年的文学实践，似乎不
证自明地马克思主义错了，把马克思主义视为庸俗社会学和
单线思维、机械决定论。这是不符合实际的。至今我们党的文
艺政策仍然是“二为”方向和双百方针，这都是毛泽东文艺思
想的精髓，不少作家还在努力实践。当然，如何将马克思主义
理论与实践的辩证关系处理好，也是当前重要的理论任务之
一。

的确，在新中国成立后十七年文艺思想领域，毛泽东和文
艺界的领导以至我们这些党员文艺工作者，都犯有或大或小
的错误。但是，意识形态学说是马克思主义的重要组成部分，
是社会上层建筑的一部分，正如邓小平所说：“文艺是不可
能脱离政治的”，这也是不以人们的意志为转移的，只不过
意识形态里的矛盾和斗争是复杂的，又是深层次的，而且大
量属于人民内部矛盾，属于精神世界里的问题，既不是用阶
级斗争的大批判方式可以解决的，也不能整齐划一地归属于
政治上的左右派。可完全否定上层建筑包括文艺的意识形态
性，恐怕也是个人的主观好恶。譬如关于 《红楼梦》，过去
由于毛主席讲过，它是一本反映阶级斗争的书，后又为极左
路线在“文革”中的“评红”加以夸大利用，有过消极的影
响。但不能因此而否定马克思主义的阶级观点，甚至《红楼
梦》中反映出来的阶级矛盾的存在、红楼人物的封建观念的
存在和影响。不然怎么理解鸳鸯的反抗，金钏儿、晴雯被逐
惨死，荣宁二府几十个贵族主子，役使二三百家奴，有不少
生活的纠葛，那不是阶级矛盾是什么？连年轻女奴间，都有
着鲜明的等级差别。曹雪芹本想构建一个大观园“理想
国”，但无情的贵族社会现实的种种矛盾冲突，逼迫他只能
写出女主人公们的“勘破三春景不长”的悲剧。我是一个阶
级论者，从一开始，我们就是从社会意义上分析 《红楼梦》
的，可能很幼稚、很浅薄。而且《红楼梦》并不只是写了社
会矛盾和阶级斗争，曹雪芹也不可能有明确的阶级观点，他
是在深刻描绘封建贵族生活和人物的复杂矛盾关系中写出社

会真貌和它的深邃的文化底蕴的。即使毛主席多次讲到《红楼
梦》，也不只是讲了它对阶级斗争的反映，他是看到曹雪芹笔
下的“真的人物”——“大写的人”“人是社会关系的总和”的深
刻表现。而且他对《红楼梦》创作艺术也有许多独到的理解，是
自成一家的。马克思主义的文艺批评，就是重点关注作品的社
会意义和思想意义。

前些年有一种观点，叫“五四”以后一部分知识分子背离
了“五四”精神，脱下了皮鞋，穿上了草鞋，走上了一条救亡压
倒启蒙的路，其实他们所要的不过是资产阶级民主自由、资产
阶级个性解放的“启蒙”。至于广大苦难人民如何从阶级压迫、
阶级剥削下解放出来，获得生存权、温饱权，自己成为社会和
国家的主人，这已经是辉煌近一个世纪的马克思主义的革命
启蒙。在半封建半殖民地的中国，如果没有脱下皮鞋，穿上草
鞋，深入中国最广大的农民群众，用工人阶级思想启发他们的
阶级觉悟，依靠他们，组织武装力量，用这些“启蒙”论者的话
说，发动一场农村大变动，哪来的人民共和国的今天！在中国，
启蒙本来就是救亡的启蒙，没有广大人民的觉悟，哪有钢铁般
坚强无畏的人民解放军！没有人民群众“个性解放”的启蒙即
反抗压迫的自由，怎能推翻国民党反动派的统治，并把它的主
子美帝国主义赶出中国！今天的所谓新启蒙，哪会理解救亡与
启蒙的这种辩证关系！

从1987年应《红旗》杂志约稿写的纪念毛泽东同志《在延
安文艺座谈会上的讲话》发表54周年的《偏离方向不会有社会
主义文艺》开始，到 1999年 12月答《文艺理论与批评》记者问
的《关于建国初期两场文化问题大讨论的是与非》，22年间，我
写过三十几篇从各种角度阐述毛泽东文艺思想和我们党新时
期文艺指导思想的文章。

孙伟科：1954年和1963年都是红学的特殊年份，今年恰
值曹雪芹逝世250周年，您有些什么宝贵的回忆值得与大家
分享？

李希凡：1954 年的回忆文字已经很多了，这里就不赘言
了。1963年文学界酝酿纪念伟大作家曹雪芹逝世200周年，要
举行一次较大规模的纪念活动，这可能是作家协会提出的，由
社科院文学所承办。这次活动得到了周恩来总理和陈毅副总
理的关怀，开纪念会、办展览，发表纪念文章，据说有关领导胡
乔木、周扬、邵荃麟同志还参观过预展，谈过不少意见。但是，
由于曹雪芹逝世究竟是壬午还是癸未，曾发表不少文章展开
争论，并无定见，因此就把这个活动放在了壬午和癸未之
间，又曾在读者中掀起一次阅读 《红楼梦》 的热潮。当时，
我的上级、文艺部主任陈笑雨向我传达，要我写一篇纪念文
章，在《人民日报》上发表。尽管自《红楼梦评论集》结集
出版，蓝翎被错划为右派后，我从没有单独写过“评红”文
章，也未再读 《红楼梦》，但往事非烟，终难忘却，这时我
的小女儿出生，我记起旧谊，也并不知道蓝翎对我有很深的

“忌恨”，女儿起名为“蓝”。纪念文章 《悲剧与挽歌——纪
念曹雪芹逝世二百周年》写出后，文字虽然是新写，但观点
仍然是我们原来的基本观点，写完后，就先寄给蓝翎一份小
样，请他看，无非是表示我仍然坚持1954年的基本观点并无
改变，没想到他并不喜欢。这篇文章经过林默涵同志审稿，
吴冷西同志签字付印，他们都没有做任何改动，刊登在 1963
年10月7日的《人民日报》文艺评论版上。文章并无新意，却影
响很大，可能因为是发表在《人民日报》上，我接到很多青年朋
友的来信。对于曹雪芹这样一位伟大的作家，我真诚地希望，
今年也会有一个像逝世200周年同样隆重的纪念，以表明我们
对优秀文学遗产及其作家的珍视和尊重。

可贵的自我批评

孙伟科：在评价20世纪中国文学批评时，特别是对人物做
评价时，有些人刻意去撩拨人间恩怨，搬弄是非，夸大宗派情
绪，从细节上去捕风捉影，没有大历史的观念，导致了严重的
历史失实和扭曲。其实，真正值得关注的，是不同观点之间理
论立场和对现实的不同态度。对于坚持历史主义的态度，您有
什么要说的呢？

李希凡：20世纪的中国文艺界是风云变幻的，但革命文
艺也有很大的发展，涌现出一大批优秀作品，不过，道路也
不是平坦的。那个时代我只是作为一个普通编辑业余写作发
表意见的。在“反右”斗争中，的确有30年代的恩怨是非在
作祟，但不能说都是宗派之争，只能说党的领导有责任，因
为全国“反右”都扩大化了。我是革命文艺的热情歌者，写
过近百万字的文艺作品的评论，大都发表在 《人民日报》

《文艺报》《光明日报》《戏剧报》 上，虽然有些人曲解那个
时代，甚至全盘否定那个时代的文艺，可当时的那些优秀作
品在群众中已经成为“红色经典”，至今还是影视屏幕上改
编再现的对象。

由于我喜欢直来直去的论争，所以在年轻气盛的时候也
犯过幼稚病和粗暴的错误。我信奉马克思主义，也试图运用马
克思主义去分析文艺作品和创作现象，在这个过程中有得有
失。我自认为是一个马克思主义者，其实有时候是一些教条主
义观点在作怪。比如我在《文汇报》上对王蒙小说《组织部新来
的年轻人》的批评，我不认为首善之区的北京存在官僚主义，
而作家对现实生活矛盾的敏感，正是这篇小说的可贵之处。可
我就是用这种条条框框评论了这部作品，还给作者扣上了一
顶大帽子，叫做“企图用小资产阶级思想改造党”。众所周知，
此文受到毛泽东的批评。这次批评对我的触动很大。后来也还
犯过这样那样的错误，有些虽然是党发动的“运动”，但文章是
我写的，责任仍然在我。

回顾历史，我的成长有许多曲折，但我从来不后悔自己的
选择。现在有一种倾向是，在反思历史还原真相的时候，有些
人故意神秘化那段历史，似乎背后还有什么见不得人的东西。
流言是杀不死人的。只要生活在群众中间，慢慢地让群众认识
你，流言也好，谣言也好，不攻自破。我在最近刚刚出版的《李
希凡自述——往事回眸》中，回顾了我历次参加文艺论争的情
况，以及我所坚持的观点和反对的观点，包括我和一些同志在
理论上的分歧和争论等，我没有什么要隐晦和隐瞒的，也用不
着用“揭秘”去分析什么不可告人的动机。如果坚持历史主义
的态度，从大环境和小环境的结合看，不难理解尽管是因素复
杂但并非不可知的历史真相。

文艺批评的世纪风云
——文艺批评家李希凡访谈 □孙伟科

●回顾20世纪我国文学批评的历史风云，真正值得关注的，是不同观点之间理论立场和对现实的不同态度。

●没有论争就没有学术进步，直面的批评有助于双方提高，即使扭曲的批评也需要在新的批评实践中纠正。


